
Ayuda Memoria 
Reunión Comisión regional para la competitividad del aguacate de altura 

21 de junio de 2016 
Participantes: 

1. Guillermo Flores Marchena, Director Regional  
2. Alberto Montero González, Programa Nacional de Frutas 
3. Omar Somarribas, Coordinador PITTA aguacate 
4. Edgardo De La Vega Moncada, Representante CNP 
5. Francisco Elizondo, Representante titular CAC Tarrazú 
6. Francisco Fallas, representante titular FRUTALCOOP RL 
7. René Inces, Representante titular APACOOP RL 
8. Heiner Abarca, Representante titular Frutales de Llano Bonito  
9. Zahira Marín, Directora Ejecutiva CAC Desamparados 
10. Franklin Picado Garro, Representante propietario CAC Desamparados  
11. Edward Portuguez, CAC Desamparados 
12. Kenneth Solano, Consultor IICA Oficina Costa Rica 

 
Lugar: Sala sesiones CAC Desamparados 
 
Correspondencia recibida: 
No Se recibió correspondencia 
 
Agenda de reunión: 

1- Aprobación acta de reunión anterior (20 de mayo) 

2-  Seguimiento de acuerdos 

3- Presentación de informe del taller de Asociatividad  

4- Análisis de acciones del Plan estratégico de aguacate de altura 

5- Asuntos varios 
  
Resumen de comentarios y acuerdos: 

1.  No se presentaron comentarios con referencia a la ayuda memoria del 20 de mayo, 
por tal motivo se procedió a la aprobación de la misma. 

2.  Ante la necesidad de actualizar los costos de establecimiento y producción de 
aguacate Hass, se consideró la posibilidad de analizar diferentes estudios de costos 
existentes, particularmente los que ha compilado y trabajado Omar Somarribas, los 
de APACOOP RL y los que está actualizando el CAC Tarrazú. Esto es importante porque 
una vez que salga aprobado el programa de financiamiento de SBD para aguacate, se 
requerirá implementar el Programa Crediticio, por lo que se requiere unificar criterios 
de costos entre las organizaciones. Para ello Omar Somarribas se comprometió en 
aportar el estudio de costos elaborado por él, para que el resto de la Comisión lo 
conozca y lo estudie, de tal manera que pueda ser analizado en una sesión de trabajo 
en el PITTA aguacate, esperando con ello contar con el aporte y aprobación de costos 
por parte del sector productor.  



3.  Se conoció sobre el resultado de la “Feria del aguacate de bajura” que se desarrolló 
en Esparza entre finales de mayo e inicio junio, en la cual el sector productor que 
participó quedó satisfecho del esfuerzo realizado. Al respecto se motivó a las 
organizaciones representadas en la Comisión para que puedan programar este año la 
realización de la “Feria del Aguacate de altura”.  

4.  Se brindó un informe sobre la preocupación manifiesta por Francisco Elizondo en tono 
a denuncias de contrabando de aguacate a través de la frontera sur de nuestro país. 
Al respecto se indico que el SFE a través de la Estación de Cuarentena ubicada en Paso 
Canoas, había realizado hasta la fecha tres decomisos de aguacate criollo ingresado 
de manera irregular por la frontera, los cuales fueron destruidos y enterrados. De 
igual manera procedieron a destruir y enterrar el aguacate de un contenedor 
proveniente de México en tránsito para Panamá, el cual no pudo ingresar a ese país 
por aspectos errados en la tramitología de los permisos fitosanitarios.  

5.  Se conoció por parte de Kenneth Solano, Consultor IICA Oficina Costa Rica, el informe 
sobre el taller “Estrategias conjuntas para favorecer la cohesión de grupo entre 
organizaciones de productores de aguacate”. Al respecto los miembros de la comisión 
manifestaron su complacencia por el trabajo realizado, por lo que acordaron que 
Alberto Montero envíe una nota a Don Miguel Arvelo, Representante Oficina IICA en 
Costa Rica, agradeciendo por el apoyo para la realización de este taller, además 
felicitando al consultor por el trabajo realizado. Además se solicitará apoyo para la 
realización de un segundo taller en el que se pueda plasmar la estrategia para poner 
en marcha las recomendaciones emitidas en el informe. Por otra parte, la 
representación de las organizaciones presentes en la Comisión acordó estudiar el 
informe presentado y socializarlo con sus Juntas Directivas, para que en la reunión del 
mes de julio se pueda analizar el documento, de tal manera que se defina el interés 
del sector productor en cuanto a temas o puntos importantes de las recomendaciones 
del informe, esto para ser tratados en el siguiente taller.  

6.  Se conoció el informe de avance de las acciones estratégicas enmarcadas en los Ejes 
Organizacional, Comercialización e Investigación que conforman el “Plan estratégico 
para la competitividad del aguacate de altura”. Se adjunta un archivo en el que se 
indica el porcentaje de ejecución o implementación de las diferentes acciones 
estratégicas por eje temático.  Faltó conocer la información referente al eje de 
Viveros, del cual el SFE es el principal responsable del mismo, ya que el representante 
SFE no pudo participar de esta reunión porque debió atender otros compromisos 
laborales, quedando su presentación para la reunión de julio. 

7. Se acordó enviar agradecimiento a la Directora del Sistema de Información 
Agroalimentaria del CNP por la publicación periódica de los boletines “Monitoreo de 
mercados del aguacate”, en el que se hace referencia a volumen y procedencia de 
importaciones, precio y volumen del aguacate comercializado en el mercado nacional, 
estimación de producción nacional e información del mercado internacional entre 
otros temas importantes a conocer en torno a la comercialización del aguacate.  
Además instar al SIA del CNP para que continúe realizando este importante boletín 
informativo.  



8.  Se discutió la necesidad de realizar un análisis de la normativa de calidad del aguacate 
Hass para efecto de que las organizaciones puedan regirse por los mismos parámetros 
de calidad a la hora de comercializar la fruta. Al respecto existe las normas Códex e 
Inteco las cuales se adjuntan para efecto que sean analizadas por el sector productor. 
Además Omar Somarribas se comprometió a suministrar los resultados de una sesión 
del PITTA aguacate realizada en el 2014 en la que se trabajó con las organizaciones de 
productores los parámetros de calidad para el aguacate nacional. Importante que los 
productores puedan estudiar los documentos que les son suministrados a efecto 
programar una sesión de trabajo para retomar la definición de los parámetros de 
calidad.  

9.  FRUTALCOOP RL comentó que están analizando a lo interno de su organización un 
replanteamiento de su accionar, para efecto de ver como se fortalecen y se proyectan 
con mayor efectividad en el proceso de comercialización. Al respecto solicitaron 
ayuda para fortalecer su organización, por lo que Guillermo Flores comprometió el 
apoyo de funcionarios de la Dirección Regional MAG que trabajan en el tema de 
fortalecimiento organizacional.  

 
Próxima reunión de Comisión: 
Se acordó la realización de la próxima reunión para el 26 de julio en las instalaciones de 
Frutales de Llano Bonito a partir de la las 9:00 am.  


